

委員会視察成果報告書

令6年1月22日

犬山市議会議長

議員名 犬山一生

下記のとおり、視察の成果を報告いたします。

(1) 視察年月日	令6年1月16日(火)～令6年1月17日(水)
(2) 視 察 地	早稲田大学 / マスクエア五条
(3) 視察の種類	常任・特別 委員会 (建設経済委員会)
(4) 視 察 成 果 (視察地ごとに記入)	別紙参考
(5) 犬 山 市 に 対する提言	



令和6年1月22日

犬山市議会議長

柴田浩行様

視察報告

視察日程:令和6年1月16日(火)

場所:早和果樹園

内容:6次産業について

視察成果

早和果樹園さん訪問

昭和54年豊作貧乏のピーク

7戸の農家から4人の後継者が生まれた

温州みかんが殆ど

平成12年法人化

会長 秋竹伸吾さん 社長 息子さん

守りから攻めの農家に変わった

正社員100人

生果みかん500t 加工みかん1400t

直営栽培農場面積9ha

売り上げ13億6千万

利益1億3千万

できたみかんじゃだめ、作ったみかんじゃないと

マルドリ(マルチ栽培+ドリップ)方式を開発

ICT農業システムの活用。

スマホを持って農作業し作業内容をはじめ生育状況を収集し富士通が集積分析

ドローンで果樹園観察も進める(5年前から)病気の発生早期発見や薬剤散布

農繁期農閑期のギャップを埋めたのが加工部門

みかん搾り チョッパー／パルパー方式を採用

最初の商品 味一しづき 720ml 1,260円 この値段は三越が認めてくれた

糖度12度以上 皮剥き裏漉し

和歌山県が積極的に支援

メーカーは新商品を出せなくなったら終わりだと言われた デパ地下の売れ筋の原料

をみかんに置き換えたたらドンドン新商品ができた

ゼリーは水一切なし果汁のみ大手百貨店のロハス商品として玄関先で紹介

てまりみかん 小さいみかんのシロップ漬け成城石井が後押し

農家なので販売には二の足を踏んだが、生産者が説明することで消費者に理解され
販路ができて行くと大手百貨店からご指導いただき試飲販売をやってみた
海外営業の壁はやはり言葉だったが海外青年協力隊経験者が取り組んでくれて世界
への第一歩を踏めた
犬山城下町のキュートというお店でも早和みかんジュースが販売されている

犬山市への提言

犬山にも二宮みかんがあるが、残念ながら生産者数や生産量も下降の一途と聞く。何事でもそうだが、頑張る人材がいれば、行政の少しのサポートで飛び立つことも不可能ではない。楽田の目玉として挑戦してもいいのではないかと感じた。

視察日程:令和 6 年1月17日(木)

場所:ママスクエア王寺

内容:子育て支援事業

視察成果

ママスクエア王寺は JR 王寺駅に隣接した大きな複合ビルの 4 階にある。

駐車場を改装した、子連れワーキングスペースというところだ。2017 年に国の地方創生交付金を利用して、少し女性の就労率が低い状況を打破しようとし、総事業費 8500 万円の半分を交付金で賄って、事業をスタートさせた。その後はリクルート出身の社長が子育てしながら働ける環境を作りたいということで、ママスクエアを創業した。

ママスクエアは、コールセンターを業務とし、現在は 4 社から仕事を受注している。
20 台ほどのパソコンの前に今日は 7 名のお母さんがたがヘッドセットを付けて入電に対応していた。

その部屋の隣は、クッショングラスを張り巡らせたキッズスペースがあり、二人の未入園児と子守役のお姉さんがいる。

お母さんがたはしきりガラスに「お腹がすいた」とか「オムツ変えて」というお知らせカードが貼られると、キッズスペースに行って対応をする。

子守役のお姉さんは保育はしないので、無資格で大丈夫。

しきりガラスの最下部は透明でそのすぐ上の部分 30 センチくらいがすりガラスで、ワークスペースのパソコン画面が見えないようにになっている。しかしお母さんと子供はお互いがよく見える構造になっている。

お母さんがたのワークシフトは自由でお母さんの事情に軸を置いている。またお母さんがたの助け合いも大変上手く行っているようである。

行政としては、開所のお手伝いだけで、費用的にはマイナスはなく、働くお母さんに寄り添った施策を打つ自治体となるし、実際助かるお母さんがたも多い。さらにまたスタートすると賃料が入ってくるというメリットがある。

お母さんがたも保育料は無料で給与だけ入ってくるという嬉しいシステム。

是非一つの働き方選択肢として行政は提示をすべきだろう。

自治体としては、コールセンターを必要とする事業所をママスクエアに紹介することができれば、その自治体での開所は容易となる。

尚、ママスクエアでは撮影は禁止なので私の撮った写真はないのでママスクエアのホームページをご覧下さい。

犬山市に対する提言

犬山市にも未就園児を抱える若いお母さん方が、子育てしながら働ける場所を必要とする方々もいるのではないかと想像する。市が、ショッピングセンターに 20 坪くらいの場所と、コールセンターを必要とする企業を紹介できれば、この企業は来てくれるようなので、模索してはどうか。